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FECHA: AGOSTO 17 DE 2015 
 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Ninguno cede el paso: chocan” 

 
“Tuzobús: día 1” 

 “Piden paciencia y adaptación en uso del Tuzobús” 

 “TOLERANCIA A ADAPTACIÓN DE TUZOBÚS” 

 
“ARRANCA EL TUZOBÚS” 

 
“Tuzobús, ¡en marcha!” 

 
“Tuzobús en marcha, “movilizará” al 65% d la población metropolitana” 

 
“CON TROPIEZOS ARRANCA TUZOBÚS” 

 
“¡Arranca el Tuzobús” 

 
“Para el 2018 hay más que Videgaray, Nuño y Osorio” 

 
“Llevan a la PGR desvíos de UAEM” 

 “Trump: confiscaré remesas; define su “reforma migratoria” 

 
“Urgen a Peña a aclarar crímenes contra periodistas” 

I N S T I T U C I O N A L  
Vía Libre-Parlamento Infantil se basará en nueva distritación: Por decisión de la Comisión Permanente de la Niñez, la 

Juventud, el Deporte y la Familia de la LXII Legislatura de Hidalgo, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) habrá 

de utilizar la actual distritación local para la realización de las 18 Convenciones Distritales para la selección e integración del 
4to Parlamento Infantil local. Mario Ernesto Pfeiffer Islas, consejero presidente del IEEH, explicó que una vez que se 

dé a conocer la convocatoria por parte del Congreso local, que será el próximo lunes 24 de agosto del presente año, el 
órgano electoral tendrá la tarea de imprimirla y repartirla entre las instancias participantes del parlamento para hacer la 

difusión. Pfeiffer Islas destacó que aun en pleno proceso de renovación del IEEH no se detienen los trabajos de este 

instituto electoral, puesto que existe un compromiso institucional que cumplirán hasta el último día de sus encargos, por ello 
dedicarán sus esfuerzos para retomar las experiencias pasadas para tener una logística exitosa. Aunque aún no se tiene una 

fecha definitiva y fija para la realización de este parlamento, se proyecta que sea para el mes de octubre próximo, para dar 
poco más de 30 días hábiles para que las escuelas primarias elijan a la niña o niño que los habrá de representar en las 

convenciones, mismas en las que se definirá a las y los parlamentarios infantiles. El consejero presidente explicó que se 
planteó en un 1er momento hacer uso del nuevo mapa de la geografía electoral de Hidalgo para irlo conociendo y ponerlo a 

prueba en esta primera dinámica; pero el Congreso local no accedió y mandató que tenía que utilizarse la distritación actual, 

ya que el nuevo mapa será aprobado a finales de este mes. Cabe mencionar que además en lo que se detalla la logística de 
las convenciones, derivado de las experiencias pasadas, en esta ocasión una vez que queden definidas las sedes para celebrar 

las Convenciones Distritales, estas habrán de publicarse de manera oportuna en las páginas oficiales de las dependencias 
participantes, antes esto no se hacía. (Nelly Téllez, página web) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Pide Sosa, en municipio priísta, “votar diferente”: Durante la instalación de la Red Ciudadana por Atitalaquia, 
el expresidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Gerardo Sosa Castelán, dijo a las 

cerca de 600 personas congregadas que “para cambiar las cosas tienen que votar diferente”. En ese municipio gobierna Jaime 
Reyes Galindo, emanado del PRI, partido de Sosa. “No tienen por qué pedir permiso al alcalde en turno para constituir una 

nueva asociación civil (…) nadie tiene que amenazarlos”, les dijo el también presidente del Patronato Universitario de la 

Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), quien, a menos de un año de la elección de 2016, cuenta con 44 Redes 
Ciudadanas en todo el estado, que son parte de su estructura política en los municipios. “Nadie tienen que amenazarlos que 

no se organizan o sí se organicen. No tiene que pedirle permiso a nadie para poder circular, para poder trasladarse a ningún 
lugar, porque son libres”, señaló. Añadió que, con base en cifras del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social (Coneval), organismo encargado de medir la pobreza en el país, en ese municipio existen mil 953 personas 
en pobreza extrema, 269 viviendas que no cuentan con drenaje; 225 viviendas con piso de tierra y 146 que no tienen energía 

eléctrica. “Estas cosas son las que tenemos que ver si el alcalde atiende: que haya drenaje, pavimentación, seguridad, 

limpieza, empleo, educación, salud. Imagínese con eso, querríamos mucho al presidente, pues hay que invitarlo a que atienda 
todo esto en lugar de que prohíba a los muchachos a participar en las redes ciudadanas”, comentó. (Axel Chávez, página 

08) ) 

Milenio-Reconoce Isidro Pedraza aspirar a la gubernatura: El senador por Hidalgo del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), Isidro Pedraza Chávez, admitió tener aspiraciones de encabezar la candidatura por la gubernatura de la 

entidad durante los comicios concurrentes que se celebrarán el próximo año; sin embargo aseguró que de no resultar 
favorecido se sumará al proyecto que permita la alternancia en el poder ejecutivo. "Primero se tendrá que generar la 

convocatoria si dentro de los perfiles que sean analizados está mi nombre no me voy a retraer de esa participación, incluso yo 
he asumido que por el cargo que desempeñó estoy en uno de las posiciones que se perfilan como precandidato, y si tengo 

interés de competir, hace seis años, sin ninguna responsabilidad estuve en la disputa entre José Guadarrama y Xóchitl Gálvez, 

hoy que tengo esta representación, asumo que puedo competir, pero no es mi decisión, porque una cosa es que yo crea y 
otra que debamos ir con alguien", declaró. El senador aseveró que la existencias de diversos perfiles de izquierda que buscan 

obtener la candidatura, dará pluralidad y legitimidad a la misma, toda vez que deben, dijo, generarse acuerdos y consensos 
para impulsar la que mejor convenga a los intereses de la ciudadanía, a través de la definición de un método específico, 

principalmente si se logra una alianza política con el Partido Acción Nacional (PAN), como la que se generó en 2016. "Tiene 

que abordarse sobre todo una propuesta de programa de gobierno, es lo que dará un perfil de quién habrá de encabezarla y 
el método de cómo escogerlo y debe ser una absoluta consulta la que permita tener al más adecuado", manifestó. (Janet 

Barragán, página 13) 

Crónica-Rechaza Pontigo urgencia de una operación cicatriz: Descartó el secretario general del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) en Hidalgo, Juan de Dios Pontigo, que apliquen alguna “operación cicatriz” al interior de Comités Directivos 

Municipales, que renovarán liderazgos en fechas próximas, aunque permanentemente sostienen acercamientos para 
consolidar el diálogo con la estructura. Pese a que todavía no emiten convocatorias para modificar cabecillas, tanto en el 

Comité Directivo Estatal como en las 49 dirigencias municipales, la actual presidencia y secretaría general tricolor no 
desamparan a cuadros o liderazgos en comunidades. “El trabajo de fondo implica la renovación de los 84 consejos políticos 

municipales, donde tenemos retratados a nuestros cuadros políticos, fuerzas de municipios, con eso se asegura y mantiene la 

variable de unidad que nos distingue”. Cuestionado sobre la aplicación de una “operación cicatriz” para dirigencias 
municipales, aclaró que no es momento para ello, pues aún no hay convocatorias publicadas ni son los tiempos. “Al no 

haberse lanzado la convocatoria por el instituto no puede existir operación cicatriz, pero sin duda somos una dirigencia, 
encabezada por Ricardo Crespo y Juan de Dios Pontigo, que desde siempre otorgamos diálogo político con las distintas 

expresiones, fuerzas y aspirantes, de ser necesario y con oportunidad, como lo hemos hecho en el PRI, estamos abiertos a la 

comunicación”. Reiteró que la unidad siempre distingue a la cúpula priista hidalguense, más en este momento que se 
desarrolla un proceso de renovación en el Comité Ejecutivo Nacional, mismo que podría concluir el 5 de septiembre, luego 

prevén una convocatoria para el Directivo Estatal y enseguida los cambios en 49 demarcaciones. (Rosa Gabriela Porter, 
página 05) 
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Crónica-Reconoce PRI importancia de las mujeres en política: Son las mujeres parte fundamental de la estructura 

priista, afirmó el presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Ricardo Crespo, por lo 

cual correspondió a su compromiso con el taller  “Expresión Vocal y Manejo Escénico”, a fin de dotarlas de herramientas que 
les permitan una comunicación política eficiente y eficaz. La Fundación Colosio Filial Hidalgo, que encabeza Oziel Serrano, 

trajo al prestigioso dramaturgo, director, actor y productor de teatro Mauricio Alberto Damián, encargado de capacitar a 
integrantes de Mujeres Colosistas, en la sala de medios del PRI estatal, con temas como expresión vocal, expresión corporal, 

manejo escénico y presencia escénica. Serrano Salazar señaló que con esta actividad la Fundación Colosio continúa su labor 

de preparar, profesionalizar y actualizar cuadros; en esta ocasión el taller tuvo como objetivo que las mujeres perfeccionen su 
expresión ante público. Al término, Tania Serrano, coordinadora de Mujeres Colosistas, acompañada de Serrano Salazar 

entregaron reconocimiento a Mauricio Alberto Damián por su colaboración, así como a participantes. (Rosa Gabriela 
Porter, página 05) 

Milenio-Capacitan en Pachuca a mujeres priistas: (Redacción, página 12) 

El Independiente-Capacitan a militantes priistas en talles “Expresión vocal y manejo escénico”: (Redacción, 
página 06) 

El Sol de Hidalgo-CAPACITAN a MUJERES priistas: (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Cuadros priístas se profesionalizan: (Redacción, página 05A) 

Síntesis-Capacitan a mujeres en el manejo escénico: (Jaime Arenalde, página 02) 

Crónica-Sólo una observación para la coalición: Apenas una observación obtuvo la coalición Partido Revolucionario 
Institucional (PRI)-Verde Ecologista de México (PVEM) en Hidalgo, con la candidata a diputada federal por el distrito 

Ixmiquilpan, Guadalupe Chávez Acosta, quien no presentó documentación completa en gastos de producción de mensajes en 
radio y televisión. Pese a que la alianza que encabezó el tricolor no recibió sanciones administrativas por rebase en tope de 

gastos de campaña en la entidad, el informe de la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) reveló que 

la aspirante omitió un testigo, respecto a un gasto de producción de factura por 40 mil 600 pesos. Al no presentarlo en 
tiempo y forma la Unidad de Fiscalización solicitó a la coalición documentación original para este y otros faltantes del mismo 

rubro, a fin de que cumplieran la ley. El desglose del documento que exhibe el INE en su portal de internet muestra que 
ninguno de los otros seis candidatos del PRI-PVEM registró señalamientos u omisiones. (Rosa Gabriel Porter, página 09) 

El Independiente-Supera Anaya a Corral en interna panista: Ricardo Anaya se perfilaba anoche como el próximo 

dirigente nacional del Partido Acción Nacional (PAN) tras la celebración de su elección interna en todo el país. Según datos 
preliminares de la comisión organizadora de la elección, Anaya obtuvo 146 mil votos (81 por ciento) frente a 29 mil 928 

sufragios (16 por ciento) que obtuvo su competidor Javier Corral. En Hidalgo la comisión auxiliadora de la elección local 
encabezada por Martha Sánchez, opinó que hubo buena participación en la entidad, resultados preliminares arrojaron 

participación de 65 por ciento de la militancia hidalguense mientras que a escala nacional fue de 88.4 por ciento. 

Destacaron que los números son positivos pues de cada 10 militantes entre seis y siete acudieron a las urnas. 
Anoche la cifra de panistas que salieron a votar en la entidad fue 4 mil 802 y solo faltaban los resultados obtenidos en Nicolás 

Flores. Participaron 77 localidades. La demarcación con mayor votación fue Tulancingo, en contraste, hubo poca participación 
en Cardonal, Tolcayuca y Zempoala, la mínima fue de 35 por ciento. La comisión subrayó que fue una jornada donde no se 

reportaron mayores incidentes, solo menores que tuvieron que ver con logística. La tendencia en Hidalgo favorecía con 80 por 

ciento a Ricardo Anaya y entre 15 y 17 por ciento a Javier Corral, lo que era concordante con los resultados obtenidos a 
escala nacional. Las estadísticas finales serán difundidas hoy. Nueva etapa del PAN: Madero Respecto a la elección interna 

el presidente nacional Gustavo Madero Muñoz dijo en entrevista que con ello fue inaugurada una nueva etapa del organismo 
político, con la que enfrentará los cambios que hay que enfrentar y que le permitirá seguir fortaleciéndose para servir mejor a 

los ciudadanos. Tras emitir su sufragio en la casilla especial para voto transitorio instalada en el parque Los Venados, Madero 
comentó que se puede tener confianza en el resultado de la elección, porque todos los recursos fueron aclarados y se ha 

tenido un manejo institucional e imparcial del proceso. Puntualizó que la nueva dirigencia contará con las mejores condiciones 

para generar unidad, fuerza y rumbo del partido con un nuevo aliento. “El PAN tendrá hoy una nueva y mejor condición para 
poder desempeñar un buen trabajo sumando a todos en un ánimo de cordialidad y de inclusión”.(Redacción, página 05) 

Milenio-Votaron ayer en Hidalgo seis de cada 10 panistas: (Janet Barragán, página 12) 
El Sol de Hidalgo-Ricardo Anaya está arriba en preferencias de panistas hidalguenses: (Liliana Castillo, página 

02A) 

Síntesis-Anaya es el ganador en Hidalgo: (Jaime Arenalde, primera plana) 
Uno más Uno-Se registra alta participación de votación panista en Hidalgo: (Redacción, página 04) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-En Internet, sesión para elegir consejo: A través de internet, este lunes el Instituto Nacional Electoral (INE) 
transmitirá en vivo la sesión durante la cual los consejeros entrevistarán y valorarán el currículo de los 27 aspirantes a una de 

las siete consejerías electorales en Hidalgo Los trabajos, correspondientes a la última fase del proceso de renovación del 
Instituto Estatal Electoral (IEE), durarán cuatro horas, de 9:00 a 13:00 horas, en las instalaciones del INE ubicadas en la 

delegación Tlalpan, en la Ciudad de México. Divididos en tres grupos, los 27 aspirantes serán entrevistados por los consejeros 

del INE (entre ellos, Lorenzo Córdova Vianello, presidente del organismo) en periodos de 30 minutos cada uno. Para la última 
etapa fueron seleccionados 25 aspirantes; sin embargo, el INE incluyó en la lista a Alfredo Alcalá Montaño y Benjamín 

Guerrero Motalvo, quienes promovieron un recurso de revisión del ensayo presencial aplicado y calificado por profesores del 
Centro Hidalguense de Estudios Superiores (Cenhies). La entrevista servirá para obtener información e identificar los perfiles 

idóneos para ocupar seis consejerías y la presidencia de Organismo Público Electoral Local (OPEL) de Hidalgo. De acuerdo con 
los criterios a evaluar, el liderazgo, comunicación, trabajo en equipo, negociación, profesionalismo e integridad tendrán una 

ponderación de 70 por ciento. La valoración curricular tendrá un valor de 30 por ciento, que analizará la historia profesional y 

laboral del aspirante, participación en actividades cívicas y sociales, además de experiencia en materia electoral. Tras aplicar 
la última fase, el consejo general del INE tendrá hasta el 2 de septiembre para nombrar a los nuevos consejeros electorales 

en Hidalgo, cuya primera tarea será la organización de las elecciones concurrentes de 2016. (José Antonio Alcaraz, página 
08) 

Crónica-Superaron aspirantes resultados con ensayo: Luego de la revisión al ensayo presencial que aplicó el Centro de 

Investigación y Docencia Económicas (CIDE), dos aspirantes hidalguenses lograron que su resultado supere la calificación 
aprobatoria, por tanto se suman a los 25 candidatos que presentarán entrevista ante consejeros del Instituto Nacional 

Electoral (INE). En total cinco suspirantes de Hidalgo, de 27 que quedaron fuera inicialmente, pidieron a la autoridad electoral 
revisión del ensayo presencial, calificado por 39 escrutadores del CIDE. Sólo dos hidalguenses alcanzaron la idoneidad en su 

resolutivo: Benjamín Guerrero Montalvo, quien ya laboró en organismos electorales de otras entidades y Alfredo Alcalá 

Montaño, consejero distrital. Para el caso de estos solicitantes, cuyo dictamen fue considerado idóneo, el presidente de la 
Comisión de Vinculación del INE ordenará su inclusión en la etapa de valoración curricular y entrevista dentro de los tres 

grupos dispuestos, correspondiente a contendientes de Hidalgo. Este lunes 17 de agosto inicia el calendario de entrevistas 
para aspirantes a consejerías estatales, para ello el INE transmitirá en vivo esta actividad. El apartado séptimo de los criterios 

aprobados por la Comisión de Vinculación para la entrevista, establece que este encuentro tendrá un valor del 70 por ciento 

del total de la calificación en esta etapa, 15 por ciento respecto a los principios rectores de la función electoral y 55 por ciento 
sobre aptitudes e idoneidad para el desempeño del cargo. En tanto la evaluación curricular de los aspirantes tendrá una 

ponderación del 30 por ciento: historia profesional y laboral será el 25 por ciento, participación en actividades cívicas el 2.5 
por ciento, mientras que experiencia en la materia electoral, 2.5 por ciento. Al iniciar este proceso de renovación del Consejo 

General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) se inscribieron un total de 108 perfiles, desde licenciados en derechos, 
exconsejeros, consejeros en funciones y de otras profesiones. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

C O N G R E S O 

Criterio-Línea política no influye en economía: Gil Elorduy: José Ernesto Gil Elorduy, presidente del Congreso en 
Hidalgo, descartó que aspectos de la actual situación económica del país, como la devaluación del peso, sean a consecuencia 

de un mal gobierno o de la línea política del Partido Revolucionario Institucional (PRI). El legislador explicó que esta situación 

se debe a dos factores internacionales, es decir, la disminución en la venta del petróleo mexicano y el fortalecimiento que 
tiene el dólar. “Es un momento muy difícil para el país, efectivamente. Pero hay que identificar las condiciones internaciona les 

que han afectado el crecimiento de la economía en México, fundamentalmente la baja en los precios del petróleo, que es uno 
de los ingresos más importantes del país”, justificó el legislador. Gil Elorduy señaló que el gobierno federal ha venido tomando 

las medidas pertinentes para enfrentar la dificultad, puso como ejemplo el presupuesto cero, con el cual se busca hacer 

eficientes los recursos públicos a través de identificar en qué sectores realmente se necesita el recurso y en cuáles no. 
Además, Gil dijo que este decremento en la economía no es culpa del gobierno ni la política de su partido. “No creo que el 

partido político del gobierno sea el causante; por el contrario, están enfrentándola responsablemente”, dijo. (Antonio 
Alcaraz, página 06) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Arranca operaciones troncal Téllez-Centro del sistema Tuzobús: Iniciaron operaciones ayer las 134 
unidades del Sistema Integrado de Transporte Masivo Tuzobús, las cuales recorrerán 16.5 kilómetros entre la terminal de 

Téllez y el centro histórico de Pachuca. Para ello, dejaron de circular 501 combis y micros de 38 rutas urbanas de la capital 
hidalguense. El gobernador Francisco Olvera Ruiz, acompañado por su esposa Guadalupe Romero Delgado, sus dos pequeños 

hijos, y funcionarios del gobierno estatal, realizó un viaje a bordo de una de las unidades del nuevo sistema de transporte, 

desde la estación Bioparque hasta la terminal de Téllez. En el acto protocolario de inicio de labores, Manuel Rebollar Intriago, 
director general del Sistema Integrado de Transporte Masivo de Hidalgo (Sitmah), informó que la primera troncal de este 

sistema de movilidad tuvo un costo de mil 278 millones de pesos. El funcionario detalló que hasta el momento se generan 
alrededor de 300 empleos directos e indirectos, plazas laborales que, indicó, aumentarán en el transcurso de las siguientes 

semanas. “El Tuzobús es un sistema de transporte que privilegia a las personas, si bien por ahora hay cosas por mejorar, en 
algunos días, o en algunas semanas, habremos de notar los beneficios, todo cambio requiere cierto tiempo de adaptación”, 

expresó el servidor. En su oportunidad, Joaquín Gutiérrez García, presidente del consejo de administración de la Sociedad 

Anónima Promotora de Inversión (SAPI), empresa operadora del Tuzobús, indicó que los 501 socios de la misma vigilarán de 
manera “estricta” que los operadores, personal de terminal y supervisores, cumplan con las exigencias, trato digno y de 

calidad en el nuevo servicio de transporte, que demandan los habitantes de la zona metropolitana de Pachuca. En su 
discurso, Olvera Ruiz afirmó que el Tuzobús responde a una necesidad de movilidad que tienen Pachuca y los nueve 

municipios que la rodean, en los cuales 70 por ciento de la población utiliza el transporte público como principal medio para 

viajar hacia diferentes puntos de esta metrópoli. El jefe del Ejecutivo destacó que realizar el proyecto “no fue nada sencillo, 
pues implicó hacer un cambio radical en la forma de transportarse”. Respecto a la parte operativa, Olvera Ruiz declaró que se 

han vendido 55 mil tarjetas de prepago Tuzobús, además solicitó a la población capitalina “paciencia” para realizar las 
adecuaciones que permitan un mejor funcionamiento que el registrado el primer día. “De antemano pedimos una disculpa, 

que todos los usuarios tengan la certeza que iremos mejorando la forma en cómo va a operar el Tuzobús”, expresó. 
Entrevistado al finalizar el banderazo de inicio, Olvera informó que ya se integra el proyecto ejecutivo de la troncal 2 del 

sistema integrado de transporte masivo, mismo que circulará por el bulevar Colosio hasta la Ciudad del Conocimiento y la 

Cultura, y que tendrá al menos 40 estaciones. “Una vez que tengamos el proyecto completo podremos determinar los costos, 
ojalá que aún nos toque por lo menos dejar el inicio de las obras”, declaró el mandatario estatal. (Yossimar Durán, página 

04) 
Milenio-Inician recorridos del Tuzobús en Pachuca: (Gisselle Acevedo, página 10) 

Crónica-En marcha el Tuzobús para capital hidalguense: JFOR: (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Arranca Tuzobús con tropiezos y dudas: (Sonia Rueda, página 03) 
Capital Hidalgo-Tuzobús en marcha, “movilizará al 65% de la población metropolitana: (Sergio Juárez, página 

03) 
El Sol de Hidalgo-Tuzobús, nueva etapa del transporte urbano: (José Luis Rico, primera plana) 

Plaza Juárez-Pide Gobernador tolerancia al proceso de adaptación del Tuzobús: (Alejandra Vera Asiain, página 

03A) 
Síntesis-Tuzobús inicia nueva etapa de movilidad: FOR: (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-Tuzobús, transporte digno, ecológico e incluyente: FOR: (Luis Roberto Reynoso, página 03) 

Criterio-Gasta DH 6 de 10 pesos en servicios personales: De los 7 millones 650 mil 932 pesos que la Comisión de 

Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) ejerció en el primer trimestre del año, 4 millones 383 mil 82 pesos, que 

corresponden a 57.28 por ciento, se ha destinado a “servicios personales”, que incluyen el pago de salarios, primas 
vacaciones y compensaciones. Además, otros 2 millones 147 mil 222 pesos de recursos públicos se destinaron a “servicios 

generales”, que van desde mantenimiento de vehículos, gas y energía eléctrica, hasta pasajes aéreos. De acuerdo con el 
estado financiero de los gastos de enero a mayo de 2015, disponible en el portal electrónico de la CDHEH, 856 mil 969 pesos 

del presupuesto fueron empleados en “sueldos”; 3 millones 212 mil 676 pesos más en “compensaciones” y otros 126 mil 

pesos en “prestaciones establecidas por condiciones generales trabajo (despensa). Entre estos gastos, definidos como 
“servicios personales”, también se encuentran 3 mil 200 pesos en “ayuda para útiles escolares”; 86 mil 448 en aportaciones al 

Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), entre otros. El órgano defensor de los 
derechos humanos también usó de su presupuesto, aprobado por el Congreso de Hidalgo para el ejercicio fiscal 2015, 169 mil 

66 pesos a combustibles y lubricantes para equipos terrestres; 124 mil 231 pesos en “material de limpieza”; 107 mil 733 
pesos en “servicio telefónico tradicional”, y 45 mil 797 pesos en “telefonía celular”. Otros 68 mil 596 pesos en “mantenimiento 

de vehículos”; 24 mil 990 en “pasajes aéreos”; 16 mil 193 en “pasajes terrestres”, y 26 mil 302 pesos en viáticos en el país. 

En la categoría “servicios generales”, la CDHEH justificó un gasto de 158 mil 511 pesos en “conservación y mantenimiento 
menor de inmuebles”; 273 mil 250 pesos en “arrendamiento de edificios”; 124 mil 735 pesos en un “servicio de consultoría” 
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que contrató, y 13 mil 398 pesos en “pensión para automóviles”. En el informe público también se especifica que, en este 

periodo, el organismo autónomo presidido por José Alfredo Sepúlveda Fayad utilizó de su presupuesto 47 mil 774 pesos en la 

compra de “muebles de oficina y estantería”; 129 mil 100 pesos en “vehículos y equipo terrestre”; 135 mil 594 pesos en 
“bienes informáticos”, y 82 mil siete pesos en “equipo de administración”. Para este año, según el estado financiero, la 

Comisión prevé gastar 23 millones 527 mil cinco pesos en “servicios personales”, de los cuales 3 millones 964 mil 152 pesos 
van a “sueldos”, 14 millones 492 mil 209 pesos a “compensaciones salariales”, y 3 millones 229 mil 51 pesos a “gratificación 

anual”.  (Axel Chávez, página 06) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Contrarresta alcaldía capitalina delincuencia con más espacios: Afirmó el presidente municipal de Pachuca, 
Eleazar García Sánchez, que la delincuencia también puede combatirse a través de la construcción de distintos espacios de 

convivencia social, con los cuales será posible en un futuro cercano promover acciones que impidan que los actos delictivos se 
apoderen de los sectores de la capital hidalguense. El alcalde dio a conocer que en la administración que encabeza se 

emprende desde su comienzo una ardua labor para generar y dar seguridad a toda la población y estableció que con obras 
como las que fueron anunciadas el pasado fin de semana de la construcción de parques, se camina en la dirección correcta. 

Expuso el edil que para que la sociedad pueda desarrollarse de una forma sana es necesario contar con un entorno 

agradable, que fomente la convivencia, por ello en el ayuntamiento se apuesta por enfocarse en ofrecerle una mejor imagen 
a la ciudad, cordial y amable. García Sánchez insistió en que se mantendrá la apuesta por una ciudad con rostro humano, que 

cuente con una imagen de familiaridad, ya que mediante acciones como esas es posible revertir efectos negativos de la 
delincuencia y evitar que la misma presente nuevas manifestaciones. Añadió que la población de Pachuca merece vivir en una 

mejor ciudad, para ello precisó que desde la presidencia municipal se implementarán acciones enfocadas a fines de esta 

naturaleza y generar que quienes visiten la ciudad de igual forma se lleven una imagen halagadora y les genere la sensación 
de regresar y disfrutar de su aspecto cordial. (Milton Cortés, página 08) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Pachuca y el Tuzobús 
 

Ayer inició de forma oficial el nuevo sistema de transporte en Pachuca, el Tuzobús, con más sufrimientos que momentos de 

gloria debido básicamente a dos cuestiones: las fallas en cobro con las tarjetas electrónicas y el sobrecupo que se observó en 
unidades y en muchas, bastantes horas, en las que duró el servicio dominical. Para haber sido el primer día de operaciones se 

estima que fueron más de 55 mil usuarios pues es el mismo número de plásticos que se vendieron en días previos y el 
estimado parte de dicha cifra; por otro lado, pudieron ser mucho más pues las más de 100 unidades fueron insuficientes en 

determinados espacios para la demanda que se requirió al ser la única opción de movilidad colectiva de la ruta centro-sur de 

la ciudad. Claro, también están los taxis, pero al ser una novedad en la historia de la Bella Airosa, hubo quien agarró el 
Tuzobús como paseo dominical y hasta para ir experimentando pues en una semana se viene el inicio de clases en educación 

básica, que es el grueso de población que sale en las mañanas en la capital del estado y su zona metropolitana. En un 
recorrido que hizo su servidor de la zona de Haciendas de Hidalgo en el sur de Pachuca, hasta el Centro en la estación Niños 

Héroes, pude constatar que efectivamente el espacio fue insuficiente para la demanda que se requirió en ciertos tiempos y 

horarios. Mi experiencia duró cerca de media hora y si bien no tuve contratiempos económicos como los que observé que 
padecieron bastantes personas a las que se les cobró 8 pesos de ruta alimentadora, más otros 8 pesos de ruta troncal a pesar 

de ir con tarjeta y crédito en pre pago, pude salir bien librado del Tuzobús en su primer día de funcionamiento. Mis dudas y 
temores van en cuanto al uso del sistema para personas con poca información y sobre todo con adultos mayores, personas 

con capacidades diferentes y menores de edad; ayer vi a muchos niños con sus padres. Les aconsejaban como usar el 
transporte pero ellos parecían no entender nada. Acostumbrados a otro sistema de movilidad donde quizá con las antiguas 

peseras se les avisaba en donde iba uno para poder bajar, ahora cada quien debe ver por sus destinos, o bien preguntar, 

para que alguien se apiade y proporcione consejería ciudadana. En el otro tema importante, más allá del rubro de la 
movilidad y funcionalidad que al final es el objetivo, está el costo que de un día a otro elevó el uso de un servicio básico. Una 

persona mayor que iba acompañada de familiares, un grupo de al menos 6, no pudieron comprar tarjeta electrónica y 
pagaron 42 pesos por ruta alimentadora, más otros 42 pesos por uso del Tuzobús. Se gastaron cerca de 100 pesos para bajar 

en el destino al que yo también me dirigía. Quizá les convenía mejor un taxi, pero ellos optaron por el nuevo transporte. 

Casos como este se repitieron una y otra vez pues mientras se adapta el sistema al intenso tráfico de usuarios, se componen 
errores y detalles y la gente se termina por acostumbrar, mucho dinero se le va a ir de la mano a los usuarios. 

(Eduardo González, página 03) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

¿CUÁL SERÁ LA CARTA DEL PRI PARA PELEAR LA CASA RULE? 
El PRI tiene que elegir 84 candidatos para otros tantos municipios del estado y buscar ganarlos este 5 de junio, porque de 

eso se trata la jornada electoral para el partido grande sobre todo. Pero si hay un municipio que no se puede dar el lujo de 
perder, es Pachuca, por todo lo que simboliza ya que es la sede de la capital del estado y del poder Ejecutivo y el símbolo de 

la autoridad para acabar pronto, pero por lo mismo meta de ambición de todos los partidos que buscan ganarla con todo lo 

que tienen, sea con candidatos independientes, o con alianzas, en ocasiones hasta vergonzantes pero que les garanticen un 
mínimo de posibilidades de triunfo. En este momento el municipio de Pachuca es gobernado por ELEAZAR GARCÍA, un alcalde 

que ha sabido darle a la ciudad un espíritu de modernidad que no tenía y embellecerla con obras que la mayoría de los 
pachuqueños apoyan y que todos disfrutan en el concepto general de vivir la ciudad con acciones que le dan otro rostro, pese 

a opositores que nunca faltan, pero que van declinando conforme las obras avanzan con el aval de la ciudadanía y con 
iniciativas que abren para la ciudad puertas de una nueva ciudad que los opositores leen bien en cuanto a la cosecha para el 

PRI y para Eleazar y que tratan de frenar a toda costa, aunque en ocasiones se vean hasta ridículos. El caso más patético es 

el del Centro Cultural El Reloj que buscaron frenar con acciones legales e ilegales. Lo cierto es que la obra se lleva a cabo y 
esta plaza se rescatará y todo el proyecto del Centro Histórico que constituirá el nuevo rostro de la ciudad, así como los 

parques y su oferta para el deporte, las pistas para caminar o correr, los centros deportivos, y las acciones a favor de los 
barrios y colonias entre los que deben contar afortunadas decisiones como el mural de Palmitas que es de llamar la atención 

a nivel mundial para coraje de los antiEleazar. Bueno, pues a este alcalde que ha demostrado decisión para ejercer el poder y 

cercanía con la gente con resultados que no se pueden ocultar con mala fe hay que encontrarle de parte del PRI un sustituto 
que empieza por un buen candidato. Y no se crea que el PRI no tiene gallos para la pelea pues más bien le sobran, porque 

los que levantan la mano con posibilidades son muchos, lo mismo del área cien por ciento política que de la iniciativa privada, 
que se ven en el espejo de Eleazar como un referente en sus posibilidades. La baraja del PRI hasta el momento parece la 

siguiente:  
RICARDO CRESPO, MIRNA HERNÁNDEZ, VÍCTOR GÓMEZ NAVARRO, SERGIO BAÑOS, JUAN CARLOS MARTÍNEZ 

Y ALFREDO BEJOS.  

No son pocos los que buscan la casa Rule, lo que habla de la importancia de esta alcaldía. Hablemos un poco de los 
nombrados y de sus posibilidades: RICARDO CRESPO. Tiene, el egresado de Alcalá de Henares, varias puertas abiertas, pero 

es indudable que sólo puede pasar por una. Está en la lista de los probables para la presidencia del Comité Directivo Estatal 
del PRI y con muchas posibilidades dados sus antecedentes de general victorioso y la importancia de la madre de todas las 

elecciones en donde no se puede improvisar a un mariscal para la gran batalla. Incluso se habla de que habría ya un 

consenso del Consejo Político que camina con el gobernador para que RC se mantenga al frente del partido tricolor, lo que le 
cerraría la puerta para un cargo de elección popular para el 2016, lo que sería lo mismo que ponerle un tache para la casa 

Rule a la que aspira por méritos y por estandartes ganados en batalla. Méritos para ser el candidato los tiene, pero si le 
encomiendan la presidencia del PRI adiós casa Rule. MIRNA HERNÁNDEZ, ha manifestado que le gustaría ser alcaldesa, pero 

entre la población y los mismos priistas no tiene muy buena aceptación como quedó demostrado en su misma elección de 

legisladora federal donde ganó por una votación pobre si se le compara con los números de Bejos. Su deseo de ser dirigente 
del partido como que le ha creado una imagen de pescadora de todo, con resultados en los cargos que ha tenido que la 

verdad, no son la gran cosa. Sin embargo a lo mejor por cuestión de equidad de género se cuela por Pachuca, pero entonces 
la batalla será diferente para el PRI. Pero puede ser. VÍCTOR GÓMEZ NAVARRO, Subsecretario de Administración de la 

Secretaría de finanzas desde el 2013 cuando entró en lugar de Jorge Islas Fuentes, ha sido dirigente de la Cámara de la 
Construcción y del Consejo Coordinador Empresarial, y en el municipio Síndico Procurador y Secretario de Finanzas en el CDE 

del PRI. Es ingeniero con maestría por la universidad de Tamaulipas de donde es originario, pero radicando en Pachuca desde 

hace casi 3o años y con doctorado en la UNAM. Es una apuesta por un pachuqueño-hidalguense con origen de la iniciativa 
privada pero con visión de político que no le haría mal a la capital del estado. SERGIO BAÑOS. El 6 de mayo del 2014 ganó la 

presidencia de la Confederación Patronal de la República Mexicana Hidalgo. Eleazar le dio la bienvenida con un mensaje de 
Twitter que decía "En esta nueva etapa que inicia COMPARMEX Hidalgo extiendo mi mano y abro las puertas de Casa Rule al 

diálogo y colaboración empresarial". Breve pero contundente el mensaje. JUAN CARLOS MARTÍNEZ. Otro aspirante de la 

Iniciativa privada, de la CANACO. Conoce la ciudad y sus problemas y los sabe plantear. BEJOS GANARÍA, PERO PARECE QUE 
NO PUEDE SER... Alfredo Bejos sería un excelente candidato, porque ha ganado todo en Pachuca. Lleva cinco victorias y la 

última fue en grade pues dejó al segundo lugar a 20 mil votos de distancia, hay que recordar que Mirna ganó con 250o votos 
al segundo lugar. Pero se ve difícil que Bejos sea, porque acaba de salir de una elección. Escoja... ¿quién será?... ¿del mundo 

de los políticos o de los empresarios? 
 

(Adalberto Peralta, página 02A) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Movilidad Sustentable 
 

Reza, más o menos así, el viejo proverbio chino que, por primera vez, escuché en voz de Luis Donaldo Colosio, entonces 
secretario de Desarrollo Social de México, durante una visita a la Peña del Cuervo, el punto más elevado entre las montañas 

de Mineral del Chico. La visita de Colosio a Hidalgo, tenía como propósito fundamental, abonar a la cultura de la 

sustentabilidad, que pretendía que todas las políticas públicas, observaran a la sostenibilidad como el principal eje del 
desarrollo. Una vez que entró en operaciones el proyecto de movilidad más importante de la administración de Olvera, dejo 

para el análisis el tema de la sustentabilidad, como la acción de fondo que movió al establecimiento del Tuzobús en la zona 
metropolitana de Pachuca. Si bien, hay una serie de voces y opiniones respetables respecto a ese asunto, anteponer el tema 

ambiental resulta importante. De entre el total de los habitantes de Mineral de la Reforma, Pachuca y Zempoala, al menos, un 
65 por ciento de las personas, que carecen de un vehículo, pueden acceder a un sistema digno, ecológico e incluyente, dijo 

Olvera durante el arranque de las unidades. El gobierno fue el impulsor del proyecto, pero la operación del Tuzobús 

corresponde a los empresarios del transporte, que dispusieron la salida de cientos de vehículos y la modificación de las rutas, 
como ocurrió con las líneas del autotransporte federal. El rostro de Pachuca es distinto al de hace cuatro años; resulta 

obligado atender a la cultura vial y aprender a convivir con el nuevo sistema, la viabilidad del proyecto la definirán los 
verdaderos usuarios del sistema y no las voces que históricamente han jugado a oponerse. 

 

(Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
Del Tuzobús a Otlatla 

 

Las redes sociales se llenaron en las últimas horas por la puesta en operación del Tuzobús que el gobierno sostiene resolverá 
dará mayor movilidad a la población de la capital y municipios conurbados, aunque existen voces que aseguran no será así o 

que el costo es elevado para el ingreso de la mayoría de la población. Políticos aspirantes a un postulación del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) no tardaron en subir su imagen a las redes a bordo del Tuzobús, asegurando que traerá 

beneficios para la miles de hidalguenses, lo que deja claro que las prioridades en los 21 mil kilómetros del territorio 

hidalguense son diferentes según dónde te pares. Tres días antes de la inauguración del Tuzobús, supervisaron la carretera 
que terminada costará 36 millones de pesos que comunica a San Juan Amajac con Otlatla, donde confluyen los municipios 

serranos de Eloxochitlán, Juárez y Tlahuiltepa; hasta el momento se han aplicado 10 millones de pesos. Para bajar la cañada 
que lleva a la ribera del río Amajac se requirieron 60 toneladas de dinamita, una sola máquina y un solo operador durante el 

último año y medio; terminada esta carretera la producción piscícola y frutícola de la zona estará en dos horas en Ixmiquilpan 

y en tres en Pachuca, aunque para algunos es mucha inversión para una decena de comunidades. Sólo que esta obra 
supervisada por el secretario de Planeación, Alberto Meléndez, acompañado por los legisladores Ruperto Ramírez y Pedro Luis 

Noble, ya valió su costo aun no terminada y más, porque permitió salvar la vida a un joven mordido por víbora de cascabel y 
mientras aquí hay polémica por el Tuzobús allá en San Juan Amajac la hay para ver como evitan que un puma siga matando 

a su ganado. Cada quien sus prioridades. 
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

Rutas 

 
Oficialmente inició en la ciudad de Pachuca operaciones el sistema de transporte Tuzobús y a partir de este momento el 

proyecto pasa su valor social y económico a segundo término, dejándole al activo político y electoral todo el peso. El rechazo 
de un sector de la población pachuqueña a la obra de construcción del Tuzobús no le hizo mella al ánimo del gobierno estatal 

porque había la confianza en que una vez en operación vendría la aceptación social. Pero a diferencia de esa circunstancia, en 
el tema electoral podría prevalecer principalmente para futuros candidatos ligados a la capital y su zona conurbada, el 

rechazo y molestia gestados en la edificación del nuevo transporte. Es obvio que la oposición al Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) tendrá como estandarte de campaña las quejas, justas o no, surgidas del sistema de transporte. Los 
partidos de oposición y corrientes internas del tricolor intentarán mantener vigente la animadversión para utilizarla en su 

momento en las campañas del año próximo. Serán los candidatos del PRI y sus aliados a quienes toque defender al Tuzobús 
y solamente podrán hacerlo si el sistema de verdad consigue su meta; es decir, dar una solución al traslado masivo de 
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personas de manera ágil, rápida y segura. En este espacio he definido al proyecto de trasporte como el “antes y el después” 

en la vida de la capital hidalguense, la misma frase se puede aplicar a las aspiraciones del priismo en el 2016. El Tuzobús 

debe cumplir con lo prometido, debe hacerlo porque de lo contrario será una misión imposible lograr victorias en las 
elecciones de ayuntamientos y diputados locales. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
Tuzobús: el primer paso 

 
Entusiasmo, quejas, aplausos, aglomeraciones, desconcierto… El inicio de operaciones del sistema Tuzobús despertó entre los 

habitantes de Pachuca y sus alrededores una amplia gama de opiniones y sentimientos. No me sorprende. Poner a funcionar 

el Tuzobús no fue fácil, pues tampoco lo es modificar los viejos hábitos de transporte de quienes utilizan el transporte público 
para su vida diaria. Ayer fue la primera jornada de un sistema que, a mi juicio, será importante para dar a la capital 

hidalguense una mejor calidad de vida. Pero insisto en que no es ni será tan fácil. Lo cierto es que en las redes sociales 
muchos usuarios y muchos automovilistas no fueron tan benignos con el Tuzobús. Hay quejas por el sistema de cobro y, 

sobre todo, molestia entre quienes manejan, pues consideran que ahora es más lento transitar por ciertas zonas de la ciudad. 

Esos problemas viales se dan; yo mismo he debido modificar mi ruta habitual como automovilista para evitar embotellarme en 
la avenida Revolución. Pero también debo admitir que no tengo otro remedio: si el nuevo sistema de transporte privilegia a la 

mayoría, no tengo por qué enojarme. Ése es el fondo del asunto. Se trata de tener un sistema que ayude a los ciudadanos a 
transportarse colectivamente. Se trata de revertir la cultura del automovilista en favor de la cultura del peatón. El Tuzobús 

vivió ayer su primera jornada en forma y, sin dudarlo, hay mucho por mejorar. Los ciudadanos respondieron; ahora falta que 
los concesionarios hagan su parte y afinen todos los detalles. El primer día de una nueva época, sin embargo, ya se vivió. Hay 

que mirar hacia adelante. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que ayer fue el primer día del Tuzobús y aún faltan detalles por resolver como el caso de las tarjetas que no funcionaron, 

además de tiempos desfasados que impedían el cobro de 2 pesos por segundo viaje. Los autobuses y el recorrido fueron bien 
aceptados, pero la logística y sobre todo el asunto de los cobros electrónicos quedaron como el gran pendiente a resolverse 

en las siguientes horas. El propio gobernador Francisco Olvera Ruiz llamó a dar un voto de confianza al proyecto y prometió 
usar el sistema de forma constante para su supervisión.  

 

:Que en las elecciones internas del Partido Acción Nacional para su nueva dirigencia en el país, Hidalgo tuvo una participación 
de casi el 60 por ciento de su padrón registrado, y mucha de esta abstinencia de la militancia, dicen, se debió a que muchos 

no comulgaron con la propuesta que les ofreció el virtual ganador Ricardo Anaya vía el diputado federal Erick Marte y el 
dirigente local Asael Hernández. Aún así, se prevé que una corriente alterna a los actuales líderes panistas surja de aquí a fin 

de año y contienda por espacios para 2016.  

 
:Que ahora si los regidores críticos al presidente municipal de Mixquiahuala Isidoro Monroy, se han puesto la camiseta para 

jugar de lado de su ejecutivo local, una vez que decidieron empujar y aprobar la ley de egresos 2015 con 9 votos a favor y 
dos en contra, para así cumplir con la agenda municipal de la obra pública. Sin embargo, ahora es el edil quien no se le ve 

ánimo de moverse en la cancha y falta conciliar el plan de desarrollo municipal, por lo que se espera de que el alcalde y los 

munícipes trabajen en coordinación antes de concluir la administración municipal.  
 

:Que este fin de semana fueron liberados tres personas de origen indígena del municipio de Tasquillo quienes fueron 
inculpados por un fraude de casi medio millón de pesos hace tres años por un empresario del estado de Querétaro con 

quienes conformaron un proyecto productivo de una maquiladora. El asunto no prosperó y los únicos culpables fueron los 
hidalguenses que estuvieron presos injustamente, pero el domingo abandonaron el penal capitalino. 

 

(Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 

 

"Durante el presente año no hemos localizado plantíos de enervantes, hemos hecho reconocimientos en aviones y no hemos 
localizado plantíos de enervantes ni laboratorios, estamos en un lugar realmente donde no hay problemas de ese tipo del 

orden federal"  
Armando Barrera Salcedo Comandante militar sobre plantíos  

 

"Estamos en dos etapas, en armar el expediente para presentárselo a Fonadin y Banobras; ya se hicieron las primeras 
reuniones en este sentido y en este momento e está trabajando en la elaboración del proyecto específico para calcular el 

costo de la segunda línea"  
Francisco Olvera Ruiz Gobernador sobre nueva troncal de Tuzobús  

 

"Nosotros estamos acostumbrados a que la combi nos deje en la puerta de nuestra casa, hoy tenemos que aceptar que estas 
son normas internacionales y tenemos que pasar del servicio que tenemos a uno del tipo del Tuzobús"  

Roberto Pedraza Martínez Titular de turismo sobre Tuzobús 
 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

que tan mal andan las cosas en la dirección de programas compensatorios de la Secretaría de Educación Pública del estado, 
a cargo de Georgina Bravo Olguín, que el viernes pasado se llevó a cabo una capacitación para el personal de Cedex, cuyas 

actividades se desarrollaron desde las 9 de la mañana y concluyeron al filo de las 5 de la tarde; lo malo, que a los asistentes 

de la Huasteca y otras regiones lejanas del estado, lejos de ser atendidos con un desayuno apenas se les ofreció un café con 
galletas. La otra sorpresa fue a la hora de la comida, cuando les requirieron 40 pesos por cada docente, para que les sirvieran 

la comida. Lo anterior causó disgusto entre los docentes, quienes cuestionaron el destino de los recursos económicos para 
este tipo de actividades, aparte de la queja porque nada de innovador y de propuesta durante la jornada. Así que, como 

llegaron, regresaron a sus destinos, sin ninguna nueva herramienta en los aspectos técnicos pedagógicos, nada en ese 
sentido. 

 

que dos alcaldes huastecos desde ahora ya suenan para las candidaturas del Partido Revolucionario Institucional a la 
diputación local por el nuevo distrito electoral de la Huasteca con cabecera en Atlapexco. Se trata de Manuel Rivera 

Fernández, conocido como El Loco y quien gobierna San Felipe Orizatlán, y Antero Nochebuena Hernández, alcalde de 
Atlapexco. A Manuel Rivera le pesará mucho el tema de los negocios que hace con la renta de maquinaria para la obra 

pública, tanto en municipios de la región y como de San Luis Potosí, donde tiene muchos contactos, por todos sabido, de las 

jugosas utilidades económicas que le han permitido crecer sus negocios. Por cierto que la clase política de San Felipe anda 
molesta por haberlos asignado a Atlapexco. Ahora tendrán que acostumbrarse, no hay de otra. 

 
que en Atitalaquia Gerardo Sosa Castelán, líder del Grupo Universidad, dijo a priístas que si quieren lograr un cambio tienen 

que “votar diferente”. Nada de extraño tendría ya ese viejo y desgastado discurso político si no fuera porque en ese municipio 

gobierna el PRI, o sea su partido, al que ha dirigido y por el cual logró una diputación federal. Sosa demostró una vez más 
que ya está moviendo a su estructura política para negociar su voto en los próximos comicios. 

 
que después de seis años de permanecer en prisión, el domingo en la madrugada fueron liberados Margarita Hernández 

Lugardo, Celso Mejía Caballero y Juan Hernández Caballero, indígenas Hñähñüs de la comunidad de San Joaquín, Tecozautla, 
quienes fueron acusados de un fraude fiscal de 486 millones de pesos, luego de ser estafados por Oscar Corro, un empresario 

de Querétaro, quien no pudo disfrutar de ese dinero, pues al año falleció. 

 
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 
Ojo, Tuzobús no resuelve la prolongada distancia entre modernidad y desarrollo. 

 
(Redacción, página web) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Tal y como estaba previsto comienza operaciones el sistema de transporte capitalino conocido como Tuzobús, un proyecto 
que pretende convertirse en referente de modernidad, orgullo y eficacia del gobierno que preside Francisco Olvera, el cual 

acompañado por su familia y servidores públicos de todos los niveles aborda estos vehículos para ponerlo en marcha. A la 
sociedad el mensaje es de comprensión ante los detalles que puedan surgir y que son inherentes al inicio de todo plan. 

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Oziel Serrano: Para el presidente de la Fundación Colosio en Hidalgo el camino hacia el éxito tiene señales bien 

definidas que deben seguirse a conciencia, entre ellas la lealtad, el compromiso y la disciplina. Serrano Salazar no ceja en 

intentar poner en alto el nombre de su partido dondequiera que se encuentre; por cierto muy movido y presente en distintos 
eventos públicos en recientes días. 

 
Abajo-Asael Hernández: Pese a que el discurso del PAN en la entidad de cara a los medios de comunicación es de unidad, 

respeto y acuerdos, al interior del organismo político prevalecen las discrepancias en torno al poder y los grupos que lo 

buscan, de tal forma que Hernández Cerón no logra aún motivar la confianza entre sus partidarios. El proceso de selección de 
dirigente nacional es una prueba más. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
ESCENARIOS 

Aunque prevalecen diversos escenarios no muy favorables al interior de las cárceles en Hidalgo ya se prepara, por parte 
de la Secretaría de Seguridad Pública estatal, una certificación de estos espacios. Para ello deberán cumplir 

con diversos requisitos, lo que significa un gran reto para las autoridades encargadas del tema; lo cierto es que 

problemas como el sobrecupo deben ser atendidos cuanto antes para evitar otro tipo de situaciones de 
riesgo para la población interna que cumple alguna condena. 

 
RUMORES 

La actitud del Instituto Nacional Electoral (INE) respecto a la posible imposición de un escenario de redistritación local 
sin duda generó opiniones en contra, tanto de partidos políticos como de presidentes municipales y es que 

aunque todavía no es un proyecto aprobado y definitivo ya están los rumores de que las cúpulas promoverían 

una impugnación ante las autoridades jurisdiccionales, en caso de que el INE no tome en cuenta al final 
aspectos trascendentales como la orografía del estado o el traslado hacia los municipios que fungirían como 

cabeceras. 
 

ARRANQUE 

En el transcurso del arranque del sistema Tuzobús hubo algunos detalles que generaron suspicacias entre los 
usuarios del transporte y es que, según observaron los grillitos, en distintos casos las tarjetas recién 

compradas no funcionaron al 100 por ciento, lo que por instantes supuso retrasos. Otra situación fue la actitud 
de algunos despistados choferes que por más que lo intentaron no pudieron explicar el funcionamiento real de 

las rutas, todo ello como parte del primer día de actividades, pero nada que no tenga solución con el pasar de las 

semanas, o al menos eso es lo que se espera del modelo inaugurado este fin de semana en la capital hidalguense y su zona 
conurbada. En general la mayoría de los usuarios se sintieron satisfechos. 

 
(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo… 

 

Afianzar la fiscalización 
 

El pasado 7 de agosto la Sala Superior del Tribunal Electoral emitió una sentencia en la que mandató al INE resolver en un 
plazo máximo de cinco días, la totalidad de las quejas interpuestas en materia de fiscalización, referidas a posibles 

incumplimientos de reglas de la competencia, así como a gastos o beneficios específicos indebidos de los partidos y 

candidatos durante el proceso electoral. El Tribunal ordenó también reclasificar propaganda que había sido considerada como 
gasto de campaña al elaborar los dictámenes consolidados correspondientes a la elección federal y a las 16 elecciones locales 

que tuvieron su jornada de votación el pasado 7 de junio. Para acatar la sentencia, la actuación del Instituto corrió por dos 
cuerdas por un lado desahogó 249 quejas en la sesión de Consejo de la semana pasado y, por otro, modificó los dictámenes 

consolidados que se habían aprobado el 20 de julio a propósito de la revisión integral de los dineros utilizados por partidos y 

candidatos en las campañas, es decir, los dictámenes correspondientes a la revisión de los ingresos y gastos, las faltas 
detectadas y las sanciones correspondientes, pero ahora valorando lo dispuesto por el Tribunal sobre elementos de 

territorialidad, finalidad y temporalidad para los gastos de campaña, lo que se tradujo en una disminución del monto total de 
las sanciones económicas originalmente impuestas a los partidos políticos en casi 50 millones, pasando de 392 a 342 millones 

de pesos en multas por diversos incumplimientos a los mandatos de ley. En lo que toca a la resolución de las quejas, el TEPJF 
determinó que a pesar de que según lo dispuesto en el artículo 40 del reglamento de procedimientos sancionadores en 

materia de fiscalización, el INE aún contaba con tiempo para resolverlas, dicho artículo no era aplicable, pues lo idóneo, a su 

juicio, era que primero se resolvieran todas las quejas para entonces poder hacer un pronunciamiento global y conjunto de la 
totalidad de gastos e ingresos en las campañas, así como de las sanciones o conclusiones correspondientes. El mandato de la 

sentencia tuvo un efecto Contundente sobre el actual modelo de fiscalización y dejó claro que la resolución de las quejas no 
podrá ser en función de las fechas de toma de posesión de los diversos cargos que se diputaron en la elección del 7 de junio, 

como se tenía previsto hacerlo, sino antes o al mismo tiempo que los Dictámenes de campaña, para dotar de mayor eficacia y 

celeridad al modelo. Aún con las dificultades que trajo para la autoridad electoral adelantar los tiempos de resolución, el INE 
acató la sentencia en tiempo y sumó estas 249 quejas a las 102 que había resuelto previamente, con lo cual suman 351 

quejas resueltas, todas relacionadas con el proceso electoral federal y los locales de 20142015. Ahora corresponde mirar 
hacia adelante y, en lo que toca a la resolución expedita de las quejas, delinear una modificación al reglamento de 

procedimientos en materia de fiscalización, e incluso habrá que tomar en cuenta que derivado del proceso electoral de 
Chiapas, cuyas elecciones fueron el pasado 19 de julio, el INE deberá tomar las previsiones necesarias para seguir el criterio 

del Tribunal y desahogar las quejas en materia de fiscalización presentadas respecto de dicho.; proceso antes o a la par de la 

aprobación del dictamen correspondiente. Lo anterior deberá ser así, especialmente en lo que toca a las quejas relacionadas 
con presuntos rebases de topes de gastos, puesto que las y los magistrados señalaron que éstas deberán resolverse a más 

tardar al aprobarse el dictamen global de gasto, con el ánimo de dotar de certeza a los actores políticos, ciudadanas y 
ciudadanos, respecto; de la posible nulidad de alguna elección.  La reforma a los reglamentos será fundamental para lograr 

que las quejas se desahoguen en un tiempo menor y habrá que delinear t mecanismos que garanticen; la exhaustividad y 

certeza re queridos para avanzar en el robusteciendo del modelo. Hasta ahora, el saldo en materia de fiscalización ha sido 
positivo, pues en tiempo récord, como nunca en la historia electoral mexicana, el INE revisó los informes de campaña de la 

elección federal y las 16 elecciones locales, aprobó los correspondientes dictámenes consolidados y resolvió las quejas 
interpuestas por los partidos relacionados con la materia, con lo' que se tiene recorrido prácticamente el camino marcado en 

la ley. Así se afianza cada vez más  la fiscalización electoral aplicable a candidatos y partidos. 

 
(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 08A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Para el 2018 hay más que Videgaray, Nuño y Osorio: El aspirante a la presidencia nacional del PRI, 
Manlio Fabio Beltrones Rivera, no tiene claro si será dirigente del partido en 2018. De lo único que tiene certeza es que 

iniciará su gestión al frente del tricolor el próximo jueves. Uno de los políticos con más influencia en México, ex gobernador 
de Sonora, dos veces senador y tres más diputado federal, ha cedido a un mal que lo aqueja. Una fuerte gripe no le deja 

desde hace días. Antes de hablar con EL UNIVERSAL recabó el apoyo de los sectores juvenil y obrero. Se ajusta la corbata 

que previamente se quitó para ambos eventos, que —acepta su equipo— parecen mítines de campaña electoral. El sonorense 
—quien hoy se registra al mediodía como candidato a la presidencia del PRI junto con su compañera fórmula, Carolina 

Monroy del Mazo— repite una y otra vez: "Quien sea" líder del partido no podrá ser candidato a la Presidencia en 2018. Está 
listo para dirigir al PRI y reitera que el presidente del partido no puede ser árbitro y jugador en el proceso electoral de 2018. 

Abre un resquicio: nunca aclara si se ve él mismo para entonces como máximo líder partidista. A diferencia de PAN y PRD, 
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presume que su partido tiene varios posibles candidatos a la Presidencia de la República, además de los secretarios de 

Hacienda, Luis Videgaray; de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y del jefe de la Oficina de la Presidencia, Aurelio Nuño 

Mayer, para quienes no tiene más que palabras de elogio. Eso sí, como presidente del partido dice que dará "cancha pareja" 
a quienes contiendan en las internas. "No son tiempos de sucesión anticipada", se defiende a la pregunta sobre si los tres 

funcionarios podrían ser candidatos presidenciales en 2018. "Yo me veo como presidente del PRI a partir del próximo 20 de 
agosto... no me hagan futurear. No es mi fuerte. Mi fuerte es el ser garantía absoluta de imparcialidad", dice quien esta 

semana tomará las riendas del PRI y quien asegura que no hay acuerdo con el grupo Atlacomulco, al que pertenece el 

presidente Enrique Peña Nieto y la propia Carolina Monroy del Mazo, para incluir a ésta última en su fórmula. "Es parte de la 
picaresca nacional", dice el hombre que trata de no inmutarse ante la gripe que mella lo que no han podido sus enemigos 

políticos. "No me distraeré, mi función principalísima será garantizar cancha pareja, en 2016, 2017, 2018, y 2019... Si ahí 
estoy". Beltrones Rivera, quien niega que su designación sea "un dedazo", afirma que Andrés Manuel López Obrador tiene su 

fuerte en el Distrito Federal y que detesta las simulaciones, por eso dice abiertamente que no habrá más "sana distancia" con 
el presidente Enrique Peña Nieto y hablará con él cuantas veces sea necesario. (Ricardo Gómez Guzmán, primera plana) 

La Jornada-Urgen a Peña a aclarar crímenes contra periodistas: Escritores y periodistas pidieron al presidente Enrique 

Peña Nieto el “esclarecimiento inmediato y efectivo” de los asesinatos de Rubén Espinosa y de otros reporteros en México, así 
como un “compromiso” del gobierno para “garantizar la libertad de expresión” en el país. “Nosotros, periodistas, escritores y 

artistas creativos de todo el mundo, con el apoyo de Pen Internacional y el Comité de Protección a los Periodistas, vemos con 

indignación los ataques contra los reporteros en México. Cuando se ataca a un periodista se atenta contra el derecho a la 
información de la sociedad entera”, se dice en la misiva. La demanda empezó a circular el fin de semana en el blog de Pen 

America Center, rama regional de la asociación mundial de escritores Pen International. Entre otros, firman la carta al 
Presidente mexicano los escritores estadunidenses Noam Chomsky y Paul Auster; el indobritánico Salman Rushdie; el 

nicaragüense Sergio Ramírez; la canadiense Margaret Atwood; los mexicanos Juan Villoro, José Agustín y Lorenzo Meyer; el 
director ejecutivo del Comité para la Protección de Periodistas, Joel Simon; el presidente de Pen American Center, Andrew 

Solomon, y la directora ejecutiva de la organización, Suzanne Nossel. Suscriben la misiva los periodistas estadunidenses 

Seymour Hersh, Ariana Huffington, Pete Hamill, Christiane Amanpour, Jon Lee Anderson, Alma Guillermoprieto, Alan Riding y 
Anthony de Palma, así como el nicaragüense Carlos Fernando Chamorro, la brasileña Claudia Furiati, el peruano Gustavo 

Gorriti y el argentino Martín Caparrós. También se suman los cineastas mexicanos Guillermo del Toro, Alfonso Cuarón, Gael 
García Bernal y Alicia García Bergua, el profesor Claudio Lomnitz y la investigadora del Archivo de Seguridad Nacional de la 

Universidad de Georgetown Kate Doyle. El manifiesto reclama a Peña Nieto “la investigación sin contemplaciones de los 

funcionarios estatales y municipales que, en cada caso, se puedan haber visto involucrados”, además de “la revisión 
inmediata de los mecanismos para la protección de periodistas”. Considera que “hoy el periodismo en todo el mundo vive 

bajo asedio; los reporteros mexicanos, en particular, viven en peligro mortal. Organizaciones criminales, funcionarios 
corruptos y un sistema de impartición de justicia incapaz siquiera de determinar la responsabilidad de los asesinos son causa 

de la extrema vulnerabilidad de los reporteros”. Señala que la abrumadora mayoría de estos crímenes permanecen en la 

impunidad. Incluso, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) apunta a evidencia que involucra a funcionarios 
públicos en varios de los ataques contra periodistas y medios de comunicación. El asesinato de Espinosa y de Alejandra 

Negrete, Yesenia Quiroz, Nadia Vera y Mile Virginia Martín –las cuatro mujeres que murieron con él–, el pasado 31 de julio, 
“ha sido un parteaguas”, señaló la declaración. “La ciudad de México era considerada uno de los últimos lugares seguros para 

el ejercicio periodístico. Ahora no parece haber santuario alguno para los reporteros perseguidos en México”. Rubén Espinosa 
laboraba de fotógrafo de prensa en Veracruz. Los comunicadores en esta entidad que han recibido amenazas están 

convencidos de que éstas provienen de funcionarios del gobierno del estado. El texto recordó que decenas de comunicadores 

han sido víctimas de homicidio en México y que hay una veintena de desaparecidos. Subrayó que “desde que el actual 
gobernador, Javier Duarte, llegó al poder, en 2010, las amenazas, los maltratos y los asesinatos de periodistas han alcanzado 

cifras sin precedentes en Veracruz: 14 han muerto de manera atroz y tres han desaparecido. “En cada uno de los casos se ha 
desechado como línea de investigación judicial el ejercicio profesional de las víctimas. Hasta ahora, 37 colegas de Rubén 

Espinosa han tenido que abandonar sus trabajos, sus hogares y sus familias, y desplazarse a la ciudad de México tras recibir 

amenazas.” (Redacción, primera plana)  

Excélsior-Trump: confiscaré remesas; define su “reforma migratoria”: Donald Trump, precandidato del Partido 

Republicano a la Presidencia de Estados Unidos, presentó un plan de reforma migratoria que incluye confiscar remesas, negar 
la ciudadanía estadunidense a los hijos de indocumentados y dificultar el paso de mexicanos, incluidos los diplomáticos, a 

quienes podría negar visas. En el portal de internet de su campaña, el conocido empresario de bienes raíces acusó a los 

“líderes de México que se han aprovechado de Estados Unidos al usar la migración ilegal para exportar la delincuencia y la 
pobreza”. Insistió en que se debe levantar un muro fronterizo y pasar la cuenta a México para que lo pague y, mientras no lo 

haga, la Unión Americana confiscará las remesas provenientes de ingresos ilegales y aumentará los costos de las visas a 
empresarios y diplomáticos mexicanos, a quienes incluso se las podría cancelar. Trump, quien encabeza las encuestas dentro 
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del Partido Republicano, planteó triplicar el número de agentes de Inmigración y Aduanas. Trump cancelaré visas a 

diplomáticos. El magnate Donald Trump arremetió contra México nuevamente al presentar un plan de reforma migratoria 

que incluye confiscar remesas, negar la ciudadanía estadunidense a los hijos de indocumentados y dificultar el paso de 
mexicanos hacia Estados Unidos, incluidos los diplomáticos para quienes podría negar visas. El precandidato a la Presidencia 

acusó a los “líderes de México que se han aprovechado de Estados Unidos al usar la migración ilegal para exportar la 
delincuencia y la pobreza”. Según Trump, funcionarios mexicanos incluso habrían “impreso folletos sobre cómo inmigrar 

ilegalmente a Estados Unidos”, por lo que, dijo, los contribuyentes estadunidenses deben pagar miles de millones de dólares 

en salud, vivienda, educación y asistencia para los indocumentados. Trump insistió en que por esos motivos, Estados Unidos 
debe levantar un muro fronterizo y pasar la cuenta a México para que lo pague, pero, advirtió que en tanto México falle en 

pagar la pared, si llega a la presidencia, Estados Unidos impondrá diversas sanciones. También “aumentará las tarifas de 
todas las tarjetas de cruce fronterizo y las de los trabajadores contratados en México en el marco del Tratado de Libre 

Comercio”, e impondrá tarifas y aumentos en todas las garitas en la frontera estadunidense con México. Al interior del país, 
además de cancelar la Enmienda 14 de la Constitución estadounidense, que concede la nacionalidad por nacimiento, Trump 

propone “triplicar el número de agentes de Inmigración y Aduanas (ICE)”, que son los que han deportado a más de dos 

millones de personas en los últimos ocho años. La sugerencia concreta del magnate es aumentar de cinco mil a 15 mil el 
número de oficiales del ICE que busquen indocumentados en Estados Unidos. Como parte de la búsqueda de migrantes, 

Trump obligaría a todas las empresas a verificar electrónicamente con autoridades de migración la legitimidad de documentos 
que todos los trabajadores han presentado para conseguir los trabajos que ahora desempeñan. Amenazó con anular las 

órdenes del presidente Barack Obama para regularizar la situación migratoria de millones de personas, con suspender 

presupuesto a las ciudades que alberguen indocumentados, tener un sistema de rastreo de visas para detener a quienes 
permanezcan en el país cuando venzan sus permisos de estancia. Para personas que buscan refugio cuyos casos están 

pendientes, Trump dice que deberán ser detenidos hasta que sean autorizados o deportados, en lugar de dejarlos salir dentro 
del país como refugiados en trámites. El también inversionista en series de reality show dijo que los empleos deben ser 

primero para los ciudadanos estadunidenses y para quienes viven en condiciones migratorias regulares en el país, antes de 
otorgar trabajo con visa a otras personas. El magnate presentó su plan migratorio en el portal de su campaña. 

Primero en ingresos 

 Las remesas son la principal fuente de ingresos en dólares para el país, por arriba de los petroleros. 

 Las remesas provienen fundamentalmente de Estados Unidos y tienen una importante incidencia en el consumo de 

los principales estados receptores. 
 En el primer cuatrimestre de este año México captó por concepto de remesas siete mil 735.8 millones de dólares, mil 

millones de dólares más que lo obtenido por la venta de petróleo, es decir, 15.8 por ciento más. 

 Un estudio publicado por el Migration Policy Institute (MPI) calcula que hay 11 millones de indocumentados que 

residen en EU. 
(Manuel Ocaño, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 
:Que el presidente Gustavo Madero sí estaba en la lista nominal para emitir su voto "en tránsito", lo que ocurrió es que no 

llegó a la mesa correcta del centro de votación, en el Parque de los Venados, adonde acudieron los panistas que no son 
oriundos del Distrito Federal, y por eso el presidente de la casilla lo tuvo que anotar a mano. En cambio sí lo hicieron el 

candidato a la líder del PAN Javier Corral y los senadores Ernesto Ruffo, Silvia Garza y Marcela Torres Peimbert, así como el 
diputado federal José González Martín.  

 

:Que ante la indiferencia de los legisladores para participar en actividades deportivas, la Comisión de Movilidad, que preside 
el senador priista Jesús Casillas, hará labor de convencimiento este año para sumarlos a actividades como la Carrera de 

Molino del Rey, donde se esperaba que acudieran varios de ellos y no llegó ni el ecologista Carlos Puente, quien preside la 
Comisión del Deporte. Eso sí, el jalisciense Casillas, quien es aficionado a la bicicleta, hizo la carrera de 10 kilómetros en solo 

50 minutos, muy similar a los 50 minutos 48 segundos que logró en la misma carrera el presidente Enrique Peña Nieto, quien 

por cierto logró bajar su marca de 53 minutos del año pasado.  
 

:Que los diputados federales electos del PRD aplazaron hasta el próximo día 26 su encerrona para designar al coordinador de 
la bancada, pues ni Jesús Zambrano ni Guadalupe Acosta ceden en su pretensión de liderar el grupo, mientras las tribus 

encarecen cada uno de sus votos y amagan con lanzar a sus propios candidatos.  
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:Que en el PRI descartan que otra planilla se inscriba para contender por la presidencia del partido, aparte de Manlio Fabio 

Bettrones y Carolina Monroy, sin embargo, en caso de que alguno acuda contra los pronósticos, se apelará a los estatutos del 

partido, donde se requiere del apoyo de los sectores y estructuras. Para el jueves 20 esperan tener lista la toma de protesta 
del nuevo presidente del PRI, quien, al igual que el genista Ricardo Anaya, electo anoche, también proviene de la 62 

Legislatura.  
 

:Que muy complicada se la está viendo José Ramón Amieva, secretario de Desarrollo Social del gobierno capitalino, quien 

desde que llegó a la dependencia no para de encontrar "muertos en el clóset". Dicen que Rosa Icela Rodríguez, ex titular de 
la dependencia, presuntamente aplicaba programas sin contrato y eso habría generado desfalcos en el presupuesto. ¿Será? 

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
Trueque de petróleo 

 
Es la forma más primitiva de comercio: el trueque. Sorprende que dos países con un tratado de libre comercio tengan que 

recurrir a él para una transacción mutuamente beneficiosa. Pero los cuestionamientos “nacionalistas” a un simple intercambio 

de petróleo crudo entre México y Estados Unidos demuestran que todavía mucha gente en ambos lados de la frontera no 
entiende los beneficios del comercio. El trueque lo inició Pemex, que pidió a la Oficina de Industria y Seguridad del 

Departamento de Comercio de Estados Unidos que permitiera un intercambio de 100 mil barriles diarios de crudo pesado 
mexicano por ligero estadounidense. Como en la mayoría de los intercambios, hay beneficios para ambas partes, pero Pemex 

saca una ventaja especial porque las refinerías mexicanas no tienen capacidad suficiente para procesar el crudo pesado que 
mayoritariamente produce nuestro país y que hace que Pemex termine con cantidades demasiado grandes de combustóleo, 

de valor más bajo que otros productos. Las refinerías de Texas y Luisiana, por el contrario, sí tienen capacidad para refinar el 

crudo pesado mexicano. Lo absurdo es que haya que pedir un permiso especial para una transacción tan sencilla. En México, 
sin embar-go, tenemos un monopolio petrolero desde 1938, mientras que Estados Unidos prohíbe la exportación de petróleo 

crudo a cualquier país excepto Canadá. Los costos que México y Estados Unidos hemos pagado por estas limitaciones al libre 
comercio son enormes. “El petróleo construyó la economía mexicana, sólo para socavarla”, señaló Daniel Yergin en su 

enciclopédica historia del petróleo The Prize. Estados Unidos, con las restricciones que ha impuesto al comercio del petróleo, 

se ha hecho daño también. La prohibición de exportar impide a las empresas buscar el mejor precio internacional para el 
producto estadounidense y fue una de las razones de que la producción estadounidense haya tardado tanto tiempo en 

recuperarse a pesar de los altos precios internacionales que prevalecieron durante décadas. El comercio ha sido a lo largo de 
la historia el principal motor del desarrollo y la prosperidad. Genera, como apunta Matt Ridley en El optimista racional, 

innovación y una mejora en el nivel de vida de las partes que intervienen. Los monopolios, como Pemex, o las restricciones, 

como las de Estados Unidos, no sirven al final más que para empobrecer a quienes de otra manera se beneficiarían de un 
comercio libre. El que México importe petróleo crudo de Estados Unidos no debe asustar a los mexicanos. De hecho, ya 

nuestro país tiene una balanza comercial petrolera negativa. En el primer semestre de 2015 México registró un déficit 
comercial petrolero de 3,262.7 millones de dólares con importaciones de 16,094.4 millones de dólares y exportaciones de 

12,831.7 millones de dólares. La pregunta es qué estamos haciendo para aumentar nuestra producción y para mejorar la 
rentabilidad y beneficios de la industria. Importar petróleo ligero de Estados Unidos para nuestras refinerías es un paso en la 

dirección correcta. Pero que Estados Unidos exporte petróleo crudo tampoco debe espantar a los estadounidenses. La venta 

no disminuye la seguridad de la Unión Americana. Por el contrario, abrir mercados al petróleo estadounidense generará 
mayores inversiones y mayor producción de crudo. La prohibición a la exportación ha debilitado, en vez de fortalecer, a 

Estados Unidos. Un simple trueque de petróleo está haciendo que mucha gente se rasgue las vestiduras. Al final, sin 
embargo, puede ser un paso hacia delante y que permita además a los dos países hacer a un lado las telarañas mentales que 

han dañado a ambos. 

CAÍDAS 
El precio de la mezcla mexicana de exportación se ubicó en 39.69 dólares por barril el viernes 14 de agosto, muy lejos de los 

102.13 dólares de apenas el 2012. La producción de crudo, por otra parte, fue de apenas 2.262 millones de barriles diarios en 
enero-junio de 2015, muy lejos de los 2.429 millones de 2014… o del pico de 3.383 millones de 2004. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 

Bajo crecimiento económico para el resto del sexenio 
 

Como lo advertimos hace varios meses, la fiesta de altos precios del petróleo y bajas tasas de interés se estaba acabando. 
Esto tendría consecuencias importantísimas para la economía mexicana que ya estamos sintiendo. La peor: tendremos, otra 

vez, un crecimiento económico bajo. Ya son tres años seguidos, los tres primeros del sexenio de Peña, caracterizados por un 

Producto Interno Bruto (PIB) incrementando poco. Este año, todo indica que el PIB crecerá por debajo de 2% cuando el 
gobierno de Peña había pronosticado que sería de entre el 3.2% y 4.2 por ciento. ¿Y cuál ha sido la reacción del gobierno 

frente a otro año decepcionante desde el punto de vista económico? Decir que hay países que están peor que México. Es 
cierto. Pero es como afirmar, en medio de la tormenta, que hay casas que se están inundando más que la nuestra. ¿De qué 

nos sirve este consuelo? En una situación así, poco importa lo que pase a los vecinos: lo relevante es resolver la inundación 

en nuestro hogar. El gobierno tiene dos políticas para influir directamente en la economía. La primera es la monetaria que 
está a cargo de una entidad autónoma: el Banco de México. La ortodoxia diría que, en épocas de crecimiento económico 

bajo, el banco central debería establecer tasas de interés bajas. Sin embargo, en México, Banxico tiene como objetivo 
mantener la inflación controlada. Hoy es de las más bajas de la historia reciente del país. Sin embargo, los precios pronto 

empezarán a subir a consecuencia de la depreciación del peso mexicano. Es inevitable. Y, en cuanto la Reserva Federal suba 
las tasas de interés en Estados Unidos el mes que entra, Banxico tendrá que subirlas en México para evitar una mayor 

depreciación del peso que genere inflación. En este sentido, lo que viene en materia de política monetaria, no es conducente 

para generar mayor crecimiento económico. Queda, entonces, la segunda política en materia económica: la fiscal. Ésa sí está 
a cargo del gobierno de Peña previa autorización del Congreso. Y me temo que aquí tampoco hay buenas perspectivas. 

Alrededor de un tercio de los ingresos públicos vienen del petróleo. Resulta que el precio de esta materia prima ha caído en 
más de 60% en un año. Hoy el barril de mezcla mexicana se vende en 40 dólares cuando en el verano pasado se vendía en 

cien. Pero, además, se está cayendo la producción petrolera. Hoy México está produciendo un promedio de dos millones 200 

mil barriles por día, lo mismo que producíamos en los años ochentas. La caída del precio y de la producción ha significado un 
desplome de 38% de los ingresos petroleros durante el primer semestre del 2015. El gobierno, sin embargo, compró 

coberturas financieras para asegurar un precio de 79 dólares por barril durante 2015. El problema será para 2016 cuando ya 
no tengamos este seguro. Habrá, entonces, un enorme boquete en los ingresos públicos. El gobierno ya no puede, otra vez, 

utilizar la tarjeta de crédito. Lleva seis años usándola intensamente. La deuda pública creció 160% entre 2008 y 2014. Su 
tamaño pasó de ser equivalente a 17 puntos del PIB a más de 43 puntos. Tanto el gobierno de Calderón como el de Peña le 

metieron duro a la deuda. Ya no le pueden meter más sin generar consecuencias adversas para la estabilidad 

macroeconómica del país. La opción de un mayor endeudamiento, por tanto, está cerrada. Como cerrada está la alternativa 
de un incremento a los impuestos para compensar la caída en los ingresos petroleros. Sería un suicidio político y económico 

en el contexto actual. Lo que queda, entonces, es recortar el gasto público. El gobierno ha anunciado que disminuirá el 
presupuesto en 130 mil millones de pesos para el año que entra. Es muy poco tomando en cuenta que el gasto público total 

de 2015 ascendió a 4.7 billones de pesos. Tendría que haber un recorte mayor. El abuso y dispendio está a la vista de todos. 

Se multiplicó en los años de la fiesta de altos precios del petróleo y bajas tasas de interés. Llegó la hora la poner a dieta al 
ogro filantrópico que anda muy pasado de peso. El problema es que el recorte al gasto público, aunque es lo que 

responsablemente hay que hacer, tendrá un efecto negativo en la demanda agregada del país y, por tanto, en el crecimiento 
económico. En conclusión, tanto la política monetaria como la fiscal frenarán más el crecimiento de la economía mexicana en 

el corto plazo. Este año, entonces, otra vez creceremos poco como durante los dos primeros años de este sexenio. Y lo que 

se vislumbra, hacia el resto, es lo mismo: un PIB que, si bien nos va, aumentará entre dos y tres por ciento al año de aquí al 
2018. 

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Las fotos del Presidente y la primera dama 

Actualmente hay un fotógrafo en cada smartphone, y ni el presidente Enrique Peña Nieto, ni la primera dama Angélica Rivera 
se salvan de ser captados en cualquier situación. Asistentes a una boda celebrada el sábado tomaron imágenes del presidente 

y su esposa bailando en la fiesta. El íntimo momento fue compartido entre varios de los teléfonos de los invitados. Las fotos 

dan cuenta de que el mandatario y su esposa gozan de la celebración como los demás invitados que bailan cerca de ellos. 
Ambos lucen grandes sonrisas y se perciben divertidos. 
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PGR, sólo “pendiente” del caso Narvarte 

Desde diversas corrientes políticas, y a diferentes niveles, se ha intentado ejercer presión para que la Procuraduría General de 

la República, a cargo de Arely Gómez, atraiga el caso del asesinato múltiple en la colonia Narvarte, crimen en el que fueron 
ejecutadas cinco personas, entre ellas el fotorreportero Rubén Espinosa. Nos comentan que en este caso la dependencia 

federal ha guardado las formas, pero que por el seguimiento que ha dado al caso no se observan elementos que hagan 
necesaria la intervención del Ministerio Público Federal. Nos aseguran que consideran que la investigación ha sido conducida 

con solvencia y rapidez por la procuraduría capitalina y que sólo en el caso de que existiera un tema que demande la 

competencia federal esa dependencia podría intervenir, antes no. 
 

Arranca el reality show: “Quiero ser consejero” 
El reality show del Instituto Nacional Electoral (INE) iniciará hoy y durará hasta el día 21 con la transmisión en internet de las 

352 entrevistas de candidatos a consejeros locales de Organismos Públicos Locales (OPL). Aunque no dejará de ser un 
ejercicio interesante, para conocer trayectorias y desempeño de los aspirantes ante los cuestionamientos, nos dicen que 

algunos dentro del propio instituto consideran que hay consejeros del INE que de haber sido sometidos a pruebas como las 

que hoy tendrán los aspirantes a una OPL, no hubieran pasado. El ejercicio también resultará una evaluación para los 
consejeros en sus habilidades como entrevistadores. 

 
Legisladores regresan al Centro 

Nos adelantan que las últimas dos sesiones de la Comisión Permanente se llevarán a cabo en la antigua sede del Senado, en 

Xicoténcatl, para demostrar que el recinto del Centro Histórico es funcional y que la obra de restauración del patio central no 
solo será para el relumbrón. Es decir, este miércoles y el de la siguiente semana senadores y diputados regresarán al céntrico 

barrio de la ciudad de México. Por cierto, el presidente del Senado, Miguel Barbosa, aún no ha informado sobre los costos de 
la restauración y por más que se le insiste la cifra mágica no aparece. Seguramente se dará a conocer el martes, durante el 

informe de la Mesa Directiva que él preside hasta el último día de agosto. ¿O no? 
 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 
 

Hora y media en Tepepan con Elba Esther Gordillo 

 
El abogado Marco Antonio del Toro pide que me fije en los rompecabezas enmarcados como cuadros en las paredes de los 

pasillos de la torre médica del penal de Tepepan. Son rompecabezas de pinturas de Orozco, Tamayo, Frida, Diego, que Elba 
Esther Gordillo ha armado con otras internas enfermas en estos dos años y medio. Comemos empanadas de piña en un 

cafecito afuera del penal. Esperamos la luz verde para visitarla en su habitación. Dos de la tarde del viernes 14 de agosto.  

Del Toro me habla de las discusiones con la maestra porque ella no quiere irse únicamente con el beneficio de la prisión 
domiciliaria, sino absuelta: "En los momentos más duros, me ha llegado a decir: “abogado, de aquí usted me saca inocente o 

con los pies por delante”. Recibimos la señal, cruzamos la calle, pasamos los filtros y en menos de cinco minutos estamos 
ante los rompecabezas de la planta baja. En efecto, hay varios. De cientos y de miles de piezas. Destaca La vendedora de 

flores de Diego Rivera. En esta clase de visitas me queda la duda de si el lugar es así de limpio o los directores arman una 
escenografía para impresionar, pero la torre médica de Tepepan brilla como el mejor hospital de nuestros gloriosos institutos 

de salud. Subimos por el elevador. Me tensa imaginar a la mujer que voy a encontrar. No la veía desde mayo de 2012, 

cuando la entrevisté en televisión y me dijo, elegantísima, soberbia, que dejaría el mando del sindicato sólo si los maestros se 
lo pedían. Pero contra lo que suponía, Elba Esther no está derrotada en lo físico. Me recibe en la puerta de su habitación al 

fondo del pasillo del área de hospitalización. "Me bañé porque me dijeron que iba a venir", bromea mientras nos damos un 
abrazo largo. Siento el pelo húmedo, huele a jabón. Trae chamarra y pants comunes y corrientes. Quizá unos kilos de más 

que en mayo de 2012. El cutis impecable. Las lágrimas saltarán en cualquier frase. Pero siempre recuperará el porte. 30 

meses encerrada en estos 20 metros cuadrados, con un florero, una canasta de dulces y una ventana esmerilada, no han 
destruido al personaje de Elba Esther Gordillo, la poderosa líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. —

Voy a regresar, Ciro, voy a regresar —repite al sentarnos frente a frente en la mesita al lado de la cama; me ofrece una 
botella de agua y pide que la deje tomar mis manos," para cargarme de energía"; cierra los ojos, aguardo. —Es atroz lo que 

le están haciendo, maestra, bastaría que mostrara su credencial de elector para probar su edad e irse de aquí —le digo antes 
de concentrarnos en el tema de la audiencia de este lunes, en la que debe quedar encaminada la resolución favorable a la 

prisión domiciliaria. —Pero para mí es mucho más importante obtener las sentencias que me declaren inocente por los delitos 

inventados. —¿Sí quiere irse a su casa? —Lo aceptaré porque es mi derecho y hay cosas familiares, dolorosas, que quiero 
atender de cerca. Pero no voy a descansar hasta probar mi inocencia por esos delitos que me inventaron. ¡Lavado de dinero, 
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delincuencia organizada, por favor! De alguna parte de la cama a mi espalda suena en volumen bajo la Pequeña serenata 

nocturna de Mozart. Y luego los conciertos para piano. Mozart. Tepepan. —¿Siempre música clásica, maestra? —No siempre, 

a veces hasta algunas canciones que me dan ganas de bailar. —Es brutal la tristeza en las caras de las mujeres en las 
habitaciones de al lado. —Armo rompecabezas con ellas. A mí sí me vienen a ver, pero a ellas las abandonan. Se acusa a los 

secuestradores, a los ladrones, pero olvidamos que no tienen nada. Si tuvieran una caricia al día, su vida sería diferente. No 
sabe cuánto ayuda armar los rompecabezas. Ahora vamos a hacer un Picasso. Le pido que regresemos al punto, que 

regresemos a Elba Esther Gordillo.  

MENOS DE 140.  
Mañana: "Parece que quisieran forzarme a romper el silencio". 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

COMO QUE a Aurelio Nuño se le olvidó que en el México del síseñorpresidente una sugerencia para muchos se vuelve una 
orden.  

 
CUENTAN que por querer echarle una mano a Fernando Escalante, terminó metiéndole el pie en su aspiración de ser el 

próximo director de El Colegio de México.  

 
POR mérito propio, el investigador estaba más que perfilado para suceder a Javier Garciadiego… hasta que el jefe de la 

Oficina de la Presidencia dejó sentir algo parecido a un espaldarazo en su favor.  
 

DE INMEDIATO hubo quienes levantaron las cejas en la comunidad académica. Y es que, a diferencia de otras instituciones 
educativas, en el Colmex les gusta mantener una sana distancia del Poder Ejecutivo. 

  

DE AHÍ QUE las palabras de Nuño en favor de Escalante, más que ayudarlo, se le convirtieron en un problema. 
  

MIENTRAS a nivel nacional el triunfo de Ricardo Anaya se dio sin sobresaltos, en Nuevo León la elección de la dirigencia 
estatal terminó con el PAN en migajas. 

  

LOS CACIQUES que controlan al panismo en esa entidad-o, mejor dicho, que controlan el padrón albiazul-lograron con 
amplio margen el triunfo de Mauro Guerra sobre Tere García de Madero en la contienda por la dirigencia estatal. 

  
FUE UNA victoria pírrica pues el desaseo en el proceso provocó que anoche mismo García de Madero renunciara al partido 

de sus amores, y lo más fuerte es que al parecer no será la única de los panistas tradicionales que aviente la toalla azul. 

  
ESTO viene a ratificar que el PAN en aquel estado atraviesa una severa crisis, misma que lo tumbó en las pasadas elecciones 

para gobernador hasta el tercer lugar. 
  

VAYA PARADOJA la que enfrenta Enrique Galindo Ceballos: su gracia se está convirtiendo en su desgracia. 
  

HACE unos meses su nombre sonaba para irse de candidato del PRI a la gubernatura de San Luis Potosí, cosa con la que 

siempre ha soñado. Sin embargo, sus jefes le pidieron quedarse por los resultados que ha dado al frente de la Policía Federal. 
  

Y AHORA que se está buscando sustituto para Monte Alejandro Rubido en la Coordinación Nacional de Seguridad, Galindo 
vuelve a aparecer como candidato, entre otras cosas, por su labor como titular de la PF y por su conocimiento del tema 

penitenciario, que tantos hoyos ha tenido últimamente. 

  
A VER si no le salen otra vez con que “te necesitamos más aquí”. 

  
LA ECONOMÍA no despega, el dólar anda por las nubes, de “El Chapo”, ni sus luces. Entre tanta noticia negativa, Enrique 

Peña ya puede presumir una positiva: bajó su tiempo en la carrera de 10 kilómetros “Molino del Rey”. 
  

EL PRESIDENTE paró el cronómetro en 50 minutos y 48 segundos, tres minutos menos que el año pasado. Por lo visto Peña 

está aplicando aquello de que al mal paso… ¡darle prisa! 
(Redacción, página 10) 
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Crónica-Expediente Político… 

 

El dinosaurio aún estaba allí 
. El registro, este día, de Manlio Fabio Beltrones como candidato único a la dirigencia nacional del PRI, será un viaje al 

pasado.  Tras cumplir con ese trámite estatutario, el jueves Manlio Fabio será ungido como nuevo dirigente del PRI, durante 
una asamblea de consejeros que solo legitimará la designación hecha por el presidente de la República y por algunos 

liderazgos priistas. Al PRI no se le da la democracia interna. Lo intentó durante los 12 años en que fue oposición a nivel 

federal, pero casi todos los intentos terminaron en desastre. El peor de los desastres fue el proceso interno abierto a toda la 
ciudadanía para seleccionar al candidato del PRI a la Presidencia de la República del 2005, caracterizado por la guerra de lodo 

y por los golpes bajos. Ese proceso estuvo precedido por una histórica ruptura interna, protagonizada por Elba Esther Gordillo 
y Roberto Madrazo, quien como corolario de todo el sainete priista que duró varios años, quedó en tercer lugar en la elección 

presidencial del 2006. En el 2011, los factores reales de poder del PRI, —gobernadores y coordinadores parlamentarios del 
Congreso— nombraron a Humberto Moreira dirigente nacional del partido. Y lo removieron cuando fue necesario. Fue el fin 

de los procesos internos y el nacimiento de las candidaturas “de unidad”. El dedazo remasterizado. Esos mismos factores de 

poder nombraron en el 2012 a Enrique Peña Nieto candidato a la Presidencia de la República. A partir del 2011, la mayoría de 
las candidaturas a dirigentes estatales o nacionales y a gobernadores del PRI, han sido “de unidad”. En los estados en donde 

ha habido proceso interno abierto, las cosas han terminado muy mal para el PRI, como en Morelos o en Tabasco. Los factores 
de poder del PRI, entre los que destaca el presidente Peña Nieto, decidieron que Manlio Fabio Beltrones sea el próximo 

dirigente nacional de su partido. Y retornaron los rituales que, se pensaba, eran cosa del pasado. Los encuentros del 

candidato único con los sectores y organizaciones del partido en una sola semana, en busca de un apoyo que ya tiene 
asegurado de antemano; encuentros con la misma CTM de siempre, con la misma CNC de siempre y con la misma agrupación 

juvenil, que sólo cambió de nombre. Expresiones de respaldo, algunas de ellas aceleradas y serviles, como la del gobernador 
de Chiapas, Manuel Velasco, quien hizo el gran oso en esta resurrección de la cargada. 

OFF THE RECORD 
EL MISMO AMLO 

Andrés Manuel López Obrador también es el mismo dinosaurio de siempre. Su respuesta a la invitación a colaborar que le 

hizo el gobernador electo de Michoacán, Silvano Aureoles, lo pinta de cuerpo completo. Cambió de piel, pero sigue siendo el 
mismo. 

AL TRIBUNAL  
El espinoso asunto del PVEM pasará al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. El Tribunal deberá resolver si el 

satélite del PRI debe perder su registro, como lo piden cuatro partidos políticos. 

Será interesante ver qué entiende el TEPJF por “violación sistemática de la ley”. 
 

(José Contreras, página 07) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio                                                Criterio 

 

     
 

 


